

# COLOMBIA.

---

## CAPITULO I.

### DESCRIPCION GENERAL DEL PAYS.

---

#### SECCION I.

##### SU EXTENSION.

Los limites de Colombia son, al norte, la Provincia de Costa Rica y el Mar Caribe : al este, el Atlantico y la Guiana Holandesa : al sud, la Guiana Portuguesa, el rio Marañon y el Peru ; y al oeste, el Pacifico. De suerte que su extension es desde el 12° de latitud septentrional,— en su parte oriental hasta cerca del Ecuador, y en la occidental hasta cerca del 7° de latitud meridional.

La parte oriental de esta vasta region se llamaba antiguamente Venezuela ó Caracas ; la occidental Nueva Granada ó Cundinamarca ; y la del sud-oeste Quito. Todas estas provincias estan ahora unidas en la Republica de Colombia.

## SECCION II.

### MONTAÑAS Y VALLES.

AL describir estas grandes facciones del Pays, empezamos por su parte occidental, porque allí son mas notables. La Cordillera de los Andes atraviesa el pays del sud al norte.

Si hechamos una mirada sobre los Andes, observaremos que su direccion es en linea paralela á la costa del Mar Pacifico, y su distancia á cosa de 150 millas, (ó 50 leguas). Estas montañas se pueden trazar facilmente desde el rio Atrato en el ismo de Panama, en el 8° de latitud septentrional, hasta el Cabo Pilares al sud, en la entrada occidental del Estrecho de Maguellanes, en el 53° de latitud meridional, siendo una extension de 4200 millas.

En Colombia la elevacion mayor de los Andes es casi debaxo del equador: allí el cono del Chimborazo sube á la altura prodigiosa de 7147 varas sobre el nivel del mar.

Si consideramos primero la porcion de esta cadena que cae al norte, observaremos que los Andes disminuyen en elevacion insensiblemente hacia la Provincia de Darien, y casi se pierden enteramente al atravesar el ismo de Panama. Pero no bien han pasado el ismo que otra vez vuelven á tomar sus formas magestuosas, de este modo dividiendo lo que comunente

llaman el Norte de America, del Sud de America, entrando en la provincia de Veraguas.

En Cundinamarca, la principal cadena se separa en varios ramos, que corren en linea paralela, tres de los quales existen entre el  $2^{\circ} 30'$ , y el  $5^{\circ} 15'$ , de latitud septentrional.

El ramo oriental divide el rio llamado Magdalena, de los llanos de Meta: ninguna de sus cumbres se halla cubierta de nieve. El ramo centrico separa el rio Magdalena del rio Cauca: este es el mas alto de los tres, y los picos mas elevados entran en las eternas regiones del hielo. Los tres picos mas altos se llaman Quindiu, Baragan, y Guanacas. El ramo occidental separa el rio Cauca de la provincia de Choco: su altura apenas llega á 4500 pies, y casi se pierde en la provincia de Darien.

Estos tres ramos se vuelven á juntar en el distrito de Pastos en Popayan, y continuan juntos hasta haber pasado el equador: entonces se vuelven á dividir en dos brazos paralelos, en la provincia de Quito, por un valle cerca de la cumbre. Aqui es donde el Chimborazo, el Pichincha, el Illinisa, el Antisana y el Cotopaxi muestran sus sublimes formas; ascendiendo hasta las nubes, con sus nebados conos, y presentando un contraste sumamente hermoso con el azul obscuro del firmamento.

Otras dos cadenas se hallan en esta parte del Sud de America. La primera está al norte de Cundinamarca y de Caracas; la segunda se

llama la Cordillera de los Raudales del Orinoco.

La primera cadena, ó Cordillera de Cundinamarca y Caracas, se inclina hacia el este del rio Atrato, formando la Sierra de Abibé y de Cauca, y los altos llanos de Tolu, y atraviesa el rio Magdalena. Despues forma una cadena muy estrecha, que corre lo largo de la costa hasta el Cabo de Vela, adonde se separa en dos ramos; pero despues se juntan otra vez y forman altas cumbres, que se extienden todo lo largo de Caracas, y las que van á perderse en el Atlantico, en el Cabo de Paria. Sus puntos mas altos se hallan en las provincias de Santa Marta, y de Merida. La altura de la Nevada, que está en la primera, es de 16,000 pies, y la de la segunda de 15,000: sus cabezas estan eternamente envueltas en nieve. Estas cadenas paralelas forman entre sus cumbres vastas llanuras que se leban tan á una grande altura sobre el nivel del mar. La llanura de Caracas está á la altura de 2660 pies.

La mayor elevacion de esta cadena, despues de pasados los limites entre Cundinamarca y Caracas, se halla cerca de la capital del antiguo gobierno; donde la Silla de Caracas se levanta á la altura de 8420 pies, formando un enorme precipicio enfrente del Mar Caribe. Es cierto que la costa de Caracas, que se extiende á una distancia inmensa, presenta vistas de precipicios los mas tremendos que se hallan en

el mundo. La cadena de los Andes, que atraviesa todo el territorio en la direccion de sus costas, se levanta mas, sin embargo, en su parte occidental, y se pierde en el mar enfrente de la Isla de la Trinidad, que tambien es muy montañosa.—La altura proporcional de la Cordillera de Caracas es de 4500 pies aunque en ciertos parages excede 8000: su anchura varia de diez a veinte leguas; y forma hermosos y espaciosos valles.

La segunda cadena de los Andes, llamada la Cordillera de los Raudales del Orinoco, se extiende desde la grande cadena al este entre el 3° y 6° de latitud septentrional: donde se forman los altos llanos de Tuquillo y de S<sup>a</sup> Martin con los picos de Cavanami y de Umama. Esta cadena contiene los manantiales de los rios Guaviari, Meta, Zama, é Ymerida, y forma los tremendos raudales del Maypure y del Ature. Mas alla de estos raudales su elevacion es aun mayor y ocupa un espacio inmenso, extendiendose al sud hacia los confines de los territorios Portugueses, donde se pierde en un terreno vasto y casi impenetrable, á causa de sus espesos bosques; terreno que ningun Europeo ha pisado jamas. Aqui es donde estan las fuentes del caudaloso Orinoco; pero ni los Españoles, ni ninguno de los Indios civilizados las han visto jamas. La cadena vuelve otra vez á aparecer al este que sale de entre montes. Alli, sin embargo, no es ni tan alta ni tan ancha;

su nombre es la Sierra de Quineropaca y Pacaraimo, cerca del lago de Parimé y de las Amazonas. Su anchura vuelve á manifestarse á unos quantos grados al este, inclinándose al sud hacia Mao, donde la cuesta Ucucuamo, que dicen estar formada de mica amarilla y reluciente, y la que hizo creer á ciertos viageros que por fin ya habian encontrado una montaña de oro. Desde esta colina llamada el Dorado, el ramo se extiende al este hacia las montañas de la Guiana Francesa, donde su forma apenas se conoce, porque aquel pays está habitado por Caribes, y negros los que no dexan penetrar en el á ningun colono. Los rios de Berbice, Surinan, Marony y Esequibo, tienen en esta cadena sus manantiales.

La montaña de Duida es el punto mas alto que se ha visto hasta ahora en la Cordillera de los Raudales. Este volcan no ha sido aun visitado ; pero se sabe que su altura es de 8465 pies sobre el nivel del mar. La Cordillera de los Raudales es notable por sus precipicios en su lado meridional.

Estas tres cadenas forman tres inmensas llanuras entre sus bases, abiertas hacia el este del Mar Atlantico, y cerradas hacia el oeste del Mar Pacifico por la gran cadena de los Andes.

La mas septentrional de estas llanuras es la del Orinoco, famosa por sus fertiles y crecidas plantas, y por su escasez de arboles. Estas grandes llanuras forman los confines de la Cor-

dillera al sud ; y lexos de tener aquellas tierras elevadas que caracterizan el sud del Nuevo Mundo, la naturaleza ha extendido el pays en savanas, conocidas por el nombre de los Llanos. En éstos llanos innumerables greyes de toda especie de ganado pacen tranquilamente, guardados ya por los domesticos, ó ya por los mismos propietarios que residen en villas y aldeas.

### SECCION III.

#### ASPECTO DEL PAYS.

HUMBOLDT hablando en general sobre esto dice,—Quando un viagero que acaba de llegar de Europa penetra por la primera vez en los bosques del Sud de America, la naturaleza se le presenta baxo un aspecto enteramente nuevo. Los objetos que le rodean le atraen á su memoria aquellas pinturas trazadas por escritores celebres que han examinado las orillas del Misisipi, en las Floridas, y otras de las regiones templadas del Nuevo Mundo ; pero muy pronto percibe la diferencia. A cada paso que da observa que no está en los confines, mas en medio de la zona torrida ; ni tampoco en una de las Islas de las Indias Occidentales, pero en un vastisimo continente, donde todo es agigantado—las montañas, los rios, y la masa de la

vegetacion. Si la belleza de una escena pintoresca le conmueve, es imposible que pueda definir las varias emociones que ocupan su imaginacion, apenas puede distinguir lo que mas excita su admiracion,—si el profundo silencio de aquellas soledades, la belleza individual y contraste de las formas, ó si el vigor y frescura de la vida vegetal que caracteriza el clima de los tropicos. Casi se puede decir, que la tierra agobiada baxo el peso de las plantas, no les permite suficiente espacio para desenvolverse. Los troncos de los árboles estan enteramente ocultos baxo una espesa alfombra de verdura; y si el orchidoæ, el piper, y el pathos, que tan solo un courbaril, ó higo Americano contiene, fuesen cuidadosamente trasplantados, bastarian para cubrir una inmensa extension de tierra. Por esta reunion singular, tanto los bosques, como los costados ya de las rocas ó de las montañas, enriquezen los dominios de la naturaleza organica. Estas mismas lianas, que serpentéan por la tierra, suben hasta la cima de los árboles, y pasando del uno al otro ascienden á la altura de mas de 100 pies.—Nos paseamos por algunas horas baxo estas umbrosas arcadas, que apenas admiten un rayo de luz, y baxo de las que el firmamento me se figuraba tan obscuro como el azul de añil, á causa del verde obscuro con que las plantas equinocciales estan teñidas, con una pequeña porcion de moreno. Un helecho muy diverso

del *polypodium arboreum* de las Islas Occidentales aparecía sobre las masas de rocas esparcidas aquí y allí. En este parage vimos por la primera vez aquellos nidos en forma de botellas, ó de bolsillos, que se hallan suspendidos á las ramas de los arboles mas baxos, los que prueban quan admirable es la industria de los orioles, que mezclan sus gorgéos con los roncos chillidos de los papagayos y mackaos. Estos últimos bien conocidos por su vistoso plumage vuelan en pares, mientras que los verdaderos papagayos van en centenas. Es preciso que un hombre haya vivido mucho tiempo en aquellos climas para poderse convencer que la voz de estos paxaros á veces ahoga el ruido de los torrentes que se precipitan de roca en roca.

Se observa, particularmente en Caracas, que las siete provincias, si se toma una vista general de ellas, forman tres distintas zonas, extendiéndose del este al oeste.

Cerca de la costa se hallan tierras cultivadas, como tambien cerca de la cadena de las montañas de la costa: mas adentro se encuentran los llanos ó pastos; y finalmente mas alla del Orinoco, una tercera zona, la de bosques ó montes, en la que no se puede penetrar á no ser que sea por los rios que la atraviesan.—Si los habitantes naturales de los bosques viven enteramente del producto de la caza, como los del Misuri, podemos entonces decir, que las tres zonas, en el

que el territorio de Caracas está dividido, presentan una imagen de los tres estados en la sociedad: la vida del salvaje que vive en los bosques del Orinoco; la vida pastoral del que habita las savanas ó llanos; y la del agriculturista que reside en los valles altos y al pie de las montañas de la costa.

Los misioneros, y antes de la Revolucion, algunos quantos soldados, ocupaban tanto aqui como en toda la America los puestos abanzados hasta las fronteras del Brasil. En esta primera zona, se sentia mas la preponderancia de la fuerza y el abuso del poder, que era una consecuencia necesaria de la otra. Los naturales se hacian la guerra intestina. Los frailes trataban de aumentar los lugarcillos donde tenian mision, aprovechandose de las disensiones de los naturales. Los soldados vivian en un estado de hostilidad con los frailes, á los que sin embargo se les habia encargado proteger. En todos los parages la triste pintura de la miseria y de las privaciones se hacia sentir.

En la segunda region, en los llanos y pastos, el alimento es extremamente abundante, pero poco variado. Aunque alli la civilizacion está algo mas avanzada sin embargo los que viven afuera de las ciudades y aldeas no continuan por eso menos aislados. A vista de sus habitaciones en parte cubiertas de pieles y pellejos dirian que lexos de estar establecidos en aquel-

los vastos prados que se extienden al horizonte apenas estan encampados.

La agricultura, que es la que tan solo forma la base de la sociedad, y la que estrecha el vinculo social, ocupa la tercera zona; la costa y especialmente los calidos, y templados valles de las montañas de la costa.—Asi vemos que en la provincia de Caracas, que es donde se observan mas los progresos de la agricultura, la masa de la poblacion, sus numerosas ciudades, y todo lo que concierne el estado avanzado de su civilizacion, se halla cerca de la costa. Esta costa se extiende mas de 200 leguas. Está bañada por el pequeño Mar Caribe, (una especie de Mediterraneo en cuyas orillas casi todas las naciones Europeas han formado colonias) que se comunica en varios puntos con el Oceano Atlantico, lo que ha contribuido considerablemente a diseminar los conocimientos humanos entre los habitantes de la parte oriental de la America del Sud, desde el tiempo de la conquista.

Cundinamarca y Mexico no tienen conexon con ninguna colonia estrangera, y de consiguiente tampoco la tienen con ninguna nacion Europea, excepto con España; sus puertos son Cartagena, y Santa Marta, Campeche, y Vera-Cruz. Estos vastos payses presentan, por la naturaleza de sus costas, y lo remoto de su poblacion al costado de las Cordilleras, pocos puntos que sirvan de contacto para con tierras

extrangeras. El Golfo de México está aun ménos frecüentado durante parte del año, á causa del peligro de los temporales que soplan del norte.—Al contrario, la costa de Caracas, por su extension, por su direccion al este, por el numero de sus puertos, y la seguridad del anclage en las diferentes estaciones, posee todas las ventajas del Mar Caribe interior. La comunicacion con las grandes islas, y aun con las que estan á borbamento, no puede ser en ninguna parte mas frecüente que desde los puertos de Cumana, Barcelona, La Guayra, Puerto Cabello, Coro y Maracaibo; y en ningun parage ha sido mas difícil contener un comercio ilícito con los extrangeros. ¿Nos maravillaremos acaso, si esta facilidad de comerciar con los Americanos del Norte, y con las otras naciones libres de la Europa, ha aumentado en la provincia de Caracas, tanto la ciencia y la opulencia como el deseo inquieto de independenciam y gobierno local, que se halla infuso en el amor de la libertad y en las formas de un gobierno republicano?

Quizá podran objetar, que en los otros parages del America Española y Portuguesa, donde los progresos de la civilizacion pueden ser trazados, hallamos las tres edades sociales unidas. Pero no devemos olvidar (y esta es una observacion extremadamente importante para los que desean informarse á fondo del estado politico de estas colonias) que la disposicion de las tres zonas—los bosques, los pastos, y las tierras cul-

tivadas, no son en ningun parage tan distintas como en el pays de Caracas. Es muy rara la vez en que la poblacion, la industria comercial, y los progresos intelectuales vayan disminuyendo de la costá al interior.

---

#### SECCION IV.

##### TEMPERAMENTO.

SEGUN la situacion de este pays, que comienza desde el 12° de latitud septentrional, y que se extiende hacia la linea equinoccial, diríase que es imposible que este pays presente mas que un sol devorador, y una tierra inhabitable por el calor excesivo: pero la naturaleza ha variado talmente el temperamento de su clima, que en varios parages sus habitantes gozan de una perpetua primavera, mientras que en otros la latitud natural exerce los poderes que le han sido asignados.

El calor del pays no es tan insuportable como algunos se imaginan, á causa de su elevacion. Junto á la costa es seguramente excesivo; pero ascendiendo gradualmente á las regiones mas altas, el viagero halla que va disminuyendo insensiblemente, y observa con placer, las producciones vegetales de muchos payses concentradas

en un pequeño espacio. El calor en el valle del Orinoco es verdaderamente intenso, el termómetro sube hasta 115°.

---

## SECCION V.

### TEMBLORES DE TIERRA Y VOLCANES.

LA cadena de los Andes contiene en sus entrañas estos materiales de destrucción. Terremotos los mas tremendos han ocurrido en estas regiones, y desde el Cotopaxi á las orillas del Estrecho de Maguellanes, se cuentan quarenta volcanes, que arrojan lava, enormes peñascos, nubarradas de cenizas, torrentes de agua, de pecina líquida, de azufre, ó vientos destructores de un aire ardiente que vomitan por su abertura.

A la verdad lo que mas notable es en el sud de los Andes son estos conos volcanicos, cuya hinchazon, llena de hendeduras que aterran por su inmensurable profundidad, y que los intrépidos naturales atraviesan sin el menor temor, por medio de unos puentes que cuelgan de un lado á otro, y que estan formados de las fibras de plantas equinocciales. Sobre estos fragiles y tremulos pasages los naturales lleban algunas veces á los viageros en una silla atada

á sus espaldas é inclinando su cuerpo marchan con un paso firme y al mismo tiempo ligero ; pero quando llegan al medio, la vibracion del puente es tan grande que si se detubiesen tan solo un segundo su destruccion seria inevitable : el Indio y su carga caerian en el abismo, cuya profundidad el ojo no puede descubrir. Estos puentes se hallan amenudo impasables, a causa de sus materiales, presentando al temeroso Europeo que visita aquellas regiones, abismos terrificos sobre los que los Indios brincan sin el menor temor.

Es una observacion que la mayor parte de los habitantes de estas provincias han hecho, dice Depons hablando mas particularmente de Caracas, que la lluvia antes de 1792 iba siempre acompañada de truenos y relampagos, y que desde entonces hasta 1804 caia en grande abundancia sin ninguna apariencia de tormenta. El cree que la electricidad atmosferica se halla atraida y concentrada en aquella masa que forma las Cordilleras, y que á esta causa deven atribuirse los temblores de tierra, que experimentaron en Cumana en el mes de Diciembre de 1797, y que tan grandes daños causaron. No se han vuelto á sentir ninguno de estos temblores desde 1778 y 1779.

El 1 de Mayo de 1802, á las onze de la noche, hubo en Caracas un temblor bastante fuerte, su vibracion era del oeste al este. El 20 del mismo mes á las quatro y cinco minutos de la tarde,

hubo otro en direccion vertical que duró un minuto, pero la tierra no tomó su nivel horizontal sino dos minutos despues. El 4 de Julio á las dos y quarenta y ocho minutos de la mañana, se sintieron dos temblores; y el mismo dia a veinte y cinco minutos para las siete de la mañana hubo otro, aunque no tan fuerte. Las causas y origen local de los terremotos parecen residir en la provincia de Cumana; pues alli son mas violentos que en algun otro parage.

---

## SECCION VI.

### ESTACIONES.

EN esta parte del Sud de America el año no tiene las mismas divisiones que en Europa. La primavera ó el otoño son igualmente desconocidos. Invierno y verano son las unicas estaciones. No es el frio ó el calor el que señala los limites á estas dos estaciones, pero unicamente la lluvia y la sequedad.

La cantidad de agua que cae en aquellas provincias al este de Caracas, es casi igual. Los llanos, las montañas y los valles, participan en igual grado de las ventajas é inconvenientes de las lluvias; que, sin embargo, tienen sus in-

tervalos. Hay dias en que no cae gota : hay otros, aunque no muy freqüentes, en que la lluvia es incesante. Por un calculo aproximado llueve, en la estacion de las lluvias, tres horas cada dia, esto es un dia con otro, y mas freqüentemente por la noche que por la mañana.

La llovizna ó rocío de las regiones polares no se ve nunca aqui ; pero los repentinos y violentos chaparrones de la zona torrida, y la descarga de los grandes aguatochos que se precipitan de los cielos con el impetu de un torrente dan mas agua en un dia que las lluvias de Europa en seis. La cantidad total de las lluvias equinocciales es de diez veces mas que la de las lluvias articas ó antarticas. De aqui nace que todos los rios salen de sus madres, y continuan afuera de ellas durante la mayor parte de la estacion : todo saquellos canales exteriores formados por la violencia de las inundaciones, que durante el resto del año continuan secos, se vuelven en torrentes ; y las tierras estan cubiertas de agua hasta una distancia inmensa, en la que el viagero no descubre sino las cimas de los mas altos arboles las que le sirven de mojones. Esta especie de mar accidental se forma principalmente en las llanuras septentrionales del Orinoco, y en uno de sus espacios se extiende á ciento y cincuenta leguas de largo y quarenta de ancho.

Humboldt pinta la estacion de la sequedad en Guiana como el tiempo mas horroroso, y el principio de la estacion de lluvia como el de la regeneracion en la naturaleza. Nos da una excelente descripcion de la reasumpcion de la vida vegetal á la vuelta de las lluvias. Al mismo tiempo sucede una especie de resurreccion de caymanes y de otros reptiles. El anhelo y ardor con que vienen una multitud de caballos, bueyes, asnos salvages, y animales feroces de los abrasados desiertos á apagar su sed, al volver de las lluvias, es extraordinario. Depons dice, haber visto aquellos animales saltar en los pantanos con tal ardor y beber tal cantidad de agua, que de una apariencia flaquissima pasaban á un estado de hydropesia y se morian flotando en el agua, en muy pocas horas.

Sin embargo el efecto no es el mismo en todas las partes de la Guiana. En las que los vientos maritimos refrescan el pays, la estacion de sequedad es el tiempo mas delicioso mientras que, al contrario, la estacion de lluvia es la mas calorosa y la menos salubre. Tal es el clima de Cayana, Surinan, Berbice, Demerara, Esequibo, del pays situado entre este rio y el del Orinoco, y del que está entre el Orinoco, lo largo de la costa hasta el lago de Maracaibo.

Lo que aqui hemos dicho de las dos estaciones concierne mas particularmente á Caracas. El clima de Cundinamarca presenta una gran variedad. La alta Cordillera de los Andes, y

las eternas nieves que coronan sus cumbres, hacen que este pays, aunque parte de él está baxo del Equador, esté sugeto á un grado de frio igual al de las regiones polares, mientras que en sus llanos baxos, el calor del tropico se siente en toda su intensidad. Las llanuras elevadas entre las cimas de los Andes, gozan de un clima templado é invariable, y es en estos parages deliciosos en los que el colonista Europeo ha fixado su domicilio.

---

## SECCION VII.

### LAGOS.

COLOMBIA presenta lagos de dos especies, los que han sido formados por las lluvias, y los que las aguas de los rios forman. Muchos de los primeros se hallan en los terrenos baxos cerca del Orinoco. Los dos mayores de los segundos son el de Maracaibo y el de Valencia.

1. El Lago de Maracaibo es un cuerpo de agua de forma oval, su direccion es del sud al norte, y se comunica por un canal muy estrecho con el Golfo de Venezuela. Su largo es de 150 millas, y el ancho de 90, y su circunferencia de 450. Generalmente la superficie de sus aguas se halla bastante agitada; y durante ciertos vientos, particularmente los del norte,

forman ondas que se levantan á una grande altura. Su agua es siempre fresca, excepto quando una violenta tempestad arroja en él el agua salada del Golfo. La profundidad de este lago es grandisima, y es navegable para navios del mas alto bordo.

A causa de los vapores que durante la noche se levantan, despues de los intensos calores del dia, las orillas del lago son mal sanas.

La bondad del terreno en la parte occidental ha convidado á algunos Españoles á establecerse alli, sin reparar en su clima mal sano, para cultivar el cacao y otras producciones. La parte meridional del lago se halla sin cultivo y sin habitantes. La parte septentrional es igualmente caliente que las otras, pero mas sana sin comparacion. La ciudad de Maracaibo está situada en la orilla izquierda al oeste; y en frente hay dos aldeas, la una llamada Punta á Piedra, habitada por Indios, y la otra Altagracia, habitada por Españoles á la orilla derecha.

Quando los Españoles desembarcaron por la primera vez en este pays, vieron varias aldeas construidas en medio de las aguas, que es el medio del que los Indios se sirven, aun hasta este mismo momento, para evitar lo dañoso del clima. La apariencia de una de estas aldeas en medio de las aguas les hizo darle el nombre de Venezuela, derivativo de Venecia, el que fue despues adoptado para designar toda la provincia. Quatro de estas aldeas subsisten

aun ; un fraile es el que tiene la direccion espiritual y temporal de sus habitantes. El principal empleo de los Indios de estos lugares es la pesca, y la caza de los paxaros aquaticos que frecuentan el lago.

El producto del interior se transporta por los rios que alimentan á este lago, á la ciudad de Maracaibo, y de alli lo embarcan para Europa, ó para las colonias circunvecinas.

Al nort-oeste del Lago Maracaibo, hay una vena ó mina de pez mineral (de la que usan para untar navios mezclandola con grasa) la que es de una naturaleza tan inflamable, que en el tiempo del calor, y particularmente por la noche, su superficie se cubre de llamas, que á causa de su repentina vibracion tiene la apariencia de relampagos. Los Indios y los Españoles, que navegan con barcos y canoas en el lago, las llaman las lanternas de S<sup>a</sup> Antonio ó los faroles de Maracaibo, porque sirven para alumbrarles en el gobierno de sus navios, durante las obscuras noches, que son tan comunes en la zona torrida.

2. El Lago de Valencia, aunque no tan extenso como el de Maracaibo, es sin embargo mucho mas util y hermoso. Sus orillas son sanas y fertiles, y cubiertas de una rica vegetacion.

Este lago está situado á tres millas de distancia de la ciudad de Valencia, y á diez yocho del mar del que está separado por montañas

inaccesibles. Su forma es oblonga, extendiéndose de nort-este á sud-oeste; tiene quarenta millas de largo y doce de ancho, y se halla en un valle rodeado de tierras altas y asperas, excepto al oeste.

Los valles de Aragua forman un lago estrecho entre dos sierras graníticas y calcareas de altura desigual. Al norte, se hallan separadas por la Sierra Mariara de la costa del mar; y al sud, la cadena de Guacimo y Yusma les sirve de parapeto contra el calido aire de los pantanos. Grupos de cuestras, suficientemente altas para determinar el curso de las aguas, encierran el lago al este y al oeste, como otros tantos diques cruzados. Estas cuestras se hallan entre Tuy y la Victoria, como tambien en el camino de Valencia á Nirgua, y á las montañas de Torito. A causa de esta extraordinaria configuracion, los riachuelos de los valles de Aragua forman un sistema particular, y dirigen su curso hacia un lago cerrado por todas partes—este es el lago de Valencia. De la existencia de estos rios y lagos dependen enteramente la fertilidad de aquellos valles, y el producto de su cultivo.

Las aguas del lago se hallan sujetas al poderoso influxo de la evaporacion, y se pierden, por decirlo asi, en la atmosfera. El aspecto del parage, y la experiencia de medio siglo prueban que el nivel del agua no es fixo; al contrario las aguas se evaporan, y el aumento

que los riachuelos dan al lago no sirve para contra-pesar la evaporacion. El lago estando á la altura de mil pies sobre los pantanos cerca de Calabozo, y de mil tres cientos treinta y dos sobre el mar, algunos han creido que hay comunicaciones y filtraciones subterranas. La apariencia de algunas nuevas islas y la baxada de las aguas, hace creer á algunos que el lago llegara un dia á secarse enteramente.

La inclinacion del terreno en los valles de Aragua hacia el sud y el oeste, (la parte del lago que ha quedado cubierta de agua), es la mas cercana á la cadena de las montañas de Guigue, de Yusma, y de Guacimo; que se extiende hacia los altos prados de Ocumare.

Las dos orillas del Lago de Valencia ofrecen un contraste muy singular. Las del sud estan casi desiertas, y un parapeto de altas montañas les dan un aspecto triste y monoton. Las del norte al contrario son alegres, pastorales, y adornadas con la caña de azucar, el café, y el algodón.

En estas orillas cultivadas es donde se ven senderos cubiertos de cestrums, azedaracs, y de otros arbustos que siempre estan en flor, los que serpenteando por las llanuras van á adornar las casas de campo que se hallan esparcidas aqui y alli. Todas las casas estan rodeadas de troncos de arboles. El ceiba con sus anchas flores amarillas da un caracter peculiar al paisaje, mezclando sus ramas con las de la morada

erithryna. Esta mezcla de colores vivos en los vegetales forma un bello contraste con el azul uniforme de un cielo tranquilo. En la estacion de la sequedad, quando el abrasado suelo está cubierto de un vapor undoso, el riego artificial conserva la verdura y la fertilidad.

De quando en quando la roca de granito se asoma entre la tierra cultivada. Masas enormes de peñas empinan sus cabezas en medio de los valles. Peladas y tortuosas apenas alimentan en ellas unas quantas plantas succulentas, las que preparan tierra grasa para las edades futuras. Alguna que otra vez se ven en la cumbre de estas solitarias colinas una higuera, ó una clusia con sus ojas carnosas las que rematan el paysage. Sus ramas secas mas parecen señales erigidas en los altos peñascos que otra cosa. La forma de estos cerros descubren el secreto de su antiguo origen ; pues quando todo el valle estaba cubierto de agua, y que las olas se batian al pie de los picos de Mariara, la Muralla del Diablo, y la cadena de la costa, estas cuevas de rocas eran bancos ó isletas.

El Lago de Valencia está lleno de islas, las que adornan la escena por la forma pintoresca de sus rocas, y por la apariencia de la vegetacion con que estan cubiertas. Las islas son en numero quince, distribuidas en tres grupos ; sin contar Morro y Cabrera, que ya se hallan afuera del lago. En parte estan cultivadas y son extremamente fertiles, á causa de los va-

pores que se levantan del lago. Burro, la mayor de estas islas, tiene dos millas de largo; y está habitada por unas quantas familias de Mestizos, los que crían cabras.

El lago, por lo general, tiene abundancia de pescado; aunque no da sino tres especies de peces, cuya carne es blanda é insípida, el guavina, el vagra y la sardina.

Las cercanías del lago no son mal sanas sino quando hay grande sequedad, entonces las aguas en su baxada dexan un sedimento de cienago expuesto al ardor del sol. Las borlas de coccoloba barbadensis que dan frondosidad á sus orillas, y las plantas liriaceas que las decoran nos recuerdan, por la apariencia de la vegetacion aquatica, lo pantanoso de las orillas de nuestros lagos de Europa.

Los habitantes de los valles de Aragua preguntan muy amenudo porque las orillas meridionales del lago, particularmente las que estan al sud-oeste hacia Aguacates, son por lo general mas frondosas y tienen una verdura mas fresca, que las que estan al Septentrion. Vimos en el mes de Febrero muchos arboles sin hoja cerca de la Hacienda de Cura, en Mocunda y en Guacara; mientras que al sud-este de Valencia todo anunciaba la proxímidad de las lluvias. Humboldt cree, que al principio del año quando el sol está en su declinacion meridional, las cuestras que rodean á Valencia, Guacara, y Cura, estan abrasadas por los rayos del sol; mientras

que las que se hallan al sud de las orillas del lago, reciben, con los vientos que entran el en valle por el Abra de Puerto Cabello, un aire que atraviesa el lago, y el que está impregnado de vapores acuosos. En estas orillas es donde se hallan las mas hermosas plantaciones de tabaco de toda la provincia.

3. El Lago de Parima ó Paranapitnca en Guiana es tambien de una figura oblonga, tiene 100 millas de largo y 50 de ancho : en una de sus islas hay una roca de mica reluciente, esta isla es celebre por haber sido la capital del Dorado, ciudad fabulosa que se dice haber estado empedrada con oro. Este lago está al 3° 40' de latitud septentrional, y al 45° 20' de longitud occidental. En el se hallan contenidos los manantiales del Rio Blanco.

---

## SECCION VIII.

### RIOS.

EL Cauca, el Magdalena, el Meta y el Orinoco tienen sus manantiales en las montañas de que arriba hemos hablado. Todas las partes de este pays abundan tanto en rios que à la verdad sera dificil hallar otro parage en el mundo tan favorecido con los medios de fertilizar el terreno. Cada valle ofrece su rio,

grande ó pequeño, y si no tienen bastante agua para hacerles navegables, tienen mas que suficiente para regar copiosamente un numero de cien veces el de las plantaciones existentes.

En Caracas, particularmente, todos aquellos rios cuyas aguas salen del declive septentrional de la cadena de montañas, se desembocan en el mar, y corren del sud al norte; mientras que los que salen del declive meridional de estas mismas montañas, atraviesan, en direccion meridional, todo el espacio intermedio de la llanura, hasta que van á aumentar con sus arroyos las aguas del magestuoso Orinoco. Aquellos estan por lo general tan bien fortificados en las barreras naturales de sus orillas, y tan bien favorecidos en su marcha por el declive de sus canales, que rara vez sucede que salgan de sus madres, y quando esto sucede sus inundaciones ni duran mucho, ni son nada perjudiciales. Estos, como tienen su curso por medio de terrenos mas lisos, y como sus madres no son tan hondas, juntan sus aguas los unos con los otros durante una gran parte del año, y antes parece que forman un mar, que rios salidos de su madre.

El Orinoco, no es solamente uno de los mayores rios del Sud de America, pero á mas uno de los mas hermosos; su principal distintivo es el curso singular é intricado de sus aguas. Su origen no es muy conocido, pero segun la opinion de La Cruz, nace en un pe-

queño lago llamado Ipava, que está al 5° 5' de latitud septentrional. De allí va serpenteando hasta el Lago de Parima, en el que entra por el sud-este, y vuelve á salir por dos arroyos hacia el norte y el sud. Despues recibe el Guaviara al norte del lago, y prosigue hacia el nort-este, abrazando el Meta, el Apura, el Arauca, y otros rios grandes, con una infinidad de rios pequeños, desembocando por fin en el Oceano Atlantico en varios brazos, en frente de la Trinidad; su boca principal se halla considerablemente al sud-este de aquella isla. Las bocas del Orinoco son muy peligrosas para navegantes. La mayor tiene seis leguas de ancho; siete bocas son navegables para navios de alto bordo. Las islas formadas por estas son muy extensas, y estan habitadas por Indios Guaraounos, y Mariusos.

Este hermoso rio se comunica con el Marañon. El rio Casiquiari, que se conjeturaba era un brazo del Orinoco, pero que ahora se sabe es un brazo del rio Negro, se comunica tambien con el Marañon, por medio del rio Negro: sus corrientes habiendo sido visitadas por M. de Humboldt, el que halló en la empresa mil riesgos y dificultades, ocasionadas por la fuerza de la corriente y otros muchos obstaculos. Trescientas millas de pays se hallan completamente desiertas, y los mosquitos y hormigas son tan molestas que esto basta para impedir al viagero continuar su camino. Entró en

el Orinoco por el Casiquiari en el 3° 30' de latitud septentrional, y subió contra la corriente del rio grande hasta las Esmeraldas, el ultimo establecimiento Español en aquella parte de America.

Es imposible describir lo magnifico de la escena en las orillas del Orinoco. Bosques de una grande extension, llenos de arboles aromaticos, que impregnan el aire de un olor deliciosisimo; paxaros cuya singular variedad y hermosos colores de sus plumas forman un vistoso contraste, y que se ven en todos los parages de sus orillas; y tropas de monas siguen al atonito viagero. Despues de haber pasado estas florestas, una dilatada llanura extiende su verde superficie mas alla de lo que el ojo alcanza, y los Raudales del Orinoco dan su nombre á toda la Cordillera, y son los mas tremendos que se han visto; pero ninguno ha dado aun ninguna buena descripcion de ellos, aunque son las unicas vertientes que se hallan entre la tierra situada al este de los Andes, y las vastas llanuras del Marañon. Estos Raudales se hallan en Maypures y en Aturas, dos aldeas situadas en el 6° de latitud septentrional, cerca de la grande baxada del rio.

La inundacion del Orinoco comienza con la estacion de lluvia, la que continua creciendo desde el fin de Abril hasta fines de Agosto. En el mes de Septiembre, sus aguas estan á su mayor altura; entonces se halla á cosa de qua-

renta pies sobre el nivel del agua quando está mas baxa. Sus orillas estan iniundadas como tambien la mayor parte de las Islas de los Guaraounes. En el mes de Octubre el rio comienza a menguar gradualmente hasta el mes de Marzo, en el que sus aguas estan en su estado mas baxo. Estas fluctuaciones son regulares é invariables.

De suerte que durante los cinco meses en los que el rio crece, el hemisferio del Nuevo Mundo no presenta sino mares, y apenas ninguna tierra al accion perpendicular de los rayos del sol. Durante los seis meses que siguen despues del menguante del rio, solo el continente se presenta á la misma accion. Las lluvias no son las primeras ni las unicas causas del creciente del Orinoco, puesto que empieza á crecer antes de que las lluvias comiencen; es probable que las nieves que se derritén en las Cordilleras de Bogota, y en las cadenas de las montañas que salen de ellas, sea la causa principal de su creciente.

Los caymanes ó alligatores (especies de crocodilos) son temibles y muy numerosos en toda la estension de sus orillas, que se puede decir consiste en 1250 millas.

## SECCION IX.

## MARES Y MAREAS.

EL mar que baña las costas occidentales de Colombia es el Pacifico ; y el que baña las septentrionales, es el que los Ingleses llaman el Mar Caribe, porque en efecto la cadena de las Antillas desde la Trinidad á Cuba y Tierra Firme forma una sola área limitada unicamente por payses antiguamente habitados por Caribes.

En el ultimo mar las mareas no son ni muy perceptibles, ni muy regulares desde la costa del Cabo Paria, mas alla del golfo de ese nombre, hasta el Cabo de la Vela. Esto no sucede asi desde el Cabo de Paria hacia la embocadura del rio de las Amazonas. Sin embargo la configuración de las costas, la resistencia que oponen al mar, y el agua que corre en los rios inmensos del Sud de America, modifican mucho la accion de la marea. En el Golfo de Paria sube á seis ó siete pies durante el equinoccio, y al mismo periodo puede uno ascender el Guara-piche desde Orqueta hasta S<sup>a</sup> Bonifacio, con el ayuda de la marea que levantan las aguas de aquel rio de seis pies. Pero en S<sup>o</sup> Tomé de Angostura, en el Orinoco, la marca apenas sube á diez pulgadas.

Los vientos son mucho mas regulares en las costas, donde nada impide su direccion natural, que en el interior del pays, donde estan sugetos á un influxo local. El viento recio de la costa es el mismo que prevalece en alta mar entre los tropicos, llamado viento mercante, ó brisas, sopla de NE. al E. Sin embargo hay esta diferencia, que estos vientos en alta mar son constantes, mientras que los de las costas no soplan mas que desde las nueve ó diez dela mañana hasta por la tarde. Todas las noches son remplazados por un viento opuesto llamado, viento de tierra. Esta sucesion periodica es general, aunque no sin excepciones.

Un inconveniente comun á todos los puertos de Caracas, es que estan expuestos á olas, pero de tan enorme volumen, que aunque no parecen ser ocasionadas por los vientos, no son por eso menos peligrosas. La rada de Puerto Cabello es el parage en el que los navios hallan un asilo seguro y tranquilo.

---

## SECCION X.

### DESCUBRIMIENTO É HISTORIA.

LA COSTA de Caracas fue originalmente descubierta por Colon en 1494, durante su tercera expedicion. Habiendo varios aventureros

tenido feliz suceso en varios de sus viages á esta parte del continente, el Gobierno Español determinó fixar colonias en su suelo. Estas habiendo sido mal conducidas por los eclesiasticos que principalmente las gobernaban, los que no conocian ni el caracter ni las costumbres de los naturales, acabaron desgraciadamente, y fue necesario someter á los naturales por la fuerza. Quando esto se hubo efectuado, lo que se hizo parcialmente, el colono Español halló alguna seguridad; la direccion de las nuevas colonias fue dada á una compañía de comerciantes Alemanes, llamados los Welsers. Estas gentes exercieron, por mucho tiempo, un poder absoluto sobre los desgraciados Indios y colonos. El exceso de sus castigos y sus fraudes habiendose hecho demasiado notorios, el Rey de España les privó de su poder en 1550, y nombró un oficial de la corona para que administrase la justicia á los oprimidos.

Este empleo fue establecido baxo el titulo de Capitan-General de Caracas, y subsistió baxo la misma forma ó con corta diferencia en las divisiones territoriales, y alguna que otra reduccion en la autoridad del empleado que exercia la Capitania, hasta el año 1810.

Las costas de Cundinamarca que dan al Mar Caribe fueron visitadas por la primera vez por Colon, en su quarto viage. Habiendose hecho á la vela de España para las Indias, llegó con

su flotilla á S<sup>o</sup> Domingo, donde el Gobernador Ovando, por un resentimiento particular, le rehusò la permission de entrar en el puerto para reparar sus navios. Esta ocurrencia imprevista obligò al Almirante á dirigir su curso hacia el oeste; despues de algunos quantos dias de navegacion descubrió una isleta á una pequeña distancia del Cabo de Honduras, en la que su hermano desembarcò á traficar con los habitantes. Siguiendo en su viage tocaron en el mismo cabo, al que Colon llamò el Cabo de Casas, y en el que su hermano desembarcó para tomar posesion formal del pays para la corona de España. Despues de esta ceremonia, la flotilla continuò lo largo de la costa, y se viò obligada á doblar el cabo, que por las dificultades que los pilotos encontraron en ello, le llamaron Gracias á Dios, y porque se hallaron en estado de tomar ventaja de aquellos vientos para costear con seguridad un pays enteramente desconocido.

Colon tocò á varios puntos en el curso de este viage, en Veragua, Nombre de Dios, Belem, Porto Bello, &c. En Veragua enviò á su hermano en busca de oro, y D<sup>a</sup> Bartolome volviò con una cantidad considerable. El Almirante quisò plantar una colonia, pero haviendo hecho varias tentativas infructuosas, y hallando que los navios estaban ya muy podridos y bromados se hizò á la vela para S<sup>o</sup> Domingo, en cuya empresa se viò obligado á encallarse en

una bahia de la Jamaica, adonde habiendo formado cabañas en los combes del navio para los marineros reparó las partes bromadas.

Colon estubo casi un año en este estado, y su vida en gran peligro á causa del espiritu de motin que existia entre su gente. Esto, junto con las fatigas y trabaxos que habia sufrido alteró seriamente su salud ; y por fin cansado de aguardar socorro determinó, como ultimo recurso, enviar una canoa á S<sup>o</sup> Domingo con uno de sus mas fieles compañeros y algunos Indios. Estos despues de haber encontrado mil peligros llegaron por fin á aquella isla, y procurandose un barco, (aunque no sin mucha oposicion de los enemigos de Colon), en el que este hombre grande y desgraciado volvio á España : alli tomó su domicilio en Valladolid, adonde acabò su ilustre vida el 20 de Mayo de 1506, en los 64 años de su edad. Su cuerpo fue enterrado en Sevilla en la Iglesia de los Cartuxos, donde un bello monumento encierra sus cenizas, y sobre el que se lee esta inscripcion :—

“ A Castilla y á Leon,  
Nuevo Mundo dio Colon.”

Ojeda y Amerigo Vespucio, como tambien otros muchos aventureros remplazaron á Colon en la descubierta de la costa de Cundinamarca. Amerigo fue el primero que describió con alguna regularidad el pueblo que habitaba sus orillas.

En el año de 1508 Alonso de Ojeda, y Diego Nicuesa obtubieron de la corona de España, grandes concésiones en Guatimala y Cundinamarca. Ojeda poseia el pays desde el Cabo de la Vela hasta el Golfo de Uraba, ó Golfo de Darien, cuyo pays devia ser llamado Nueva Andalucia; y Nicuesa fue nombrado para gobernar desde el Golfo de Darien hasta el Cabo de Graciàs á Dios. En el año de 1510 salieron de S<sup>o</sup> Domingo para ir á tomar posesion de sus empleos. Poco tiempo despues de la llegada de Ojeda á Cartagena, (llamada entonces por los Indios Caramari), atacó imprudentemente á los naturales, y despues de un combate muy sangriento, en el que perdió la mayor parte de su gente, se hubiera visto obligado á retirar sin la llegada de la flota de Nicuesa. Despues fue á Darien, adonde plantò una colonia en el promontorio oriental, al que dieron el nombre de San Sebastian: pero viendose reducido poco tiempo despues á una grande extremidad por falta de provisiones, Ojeda se hizò á la Vela para S<sup>o</sup> Domingo, habiendo enviado antes un navio para que procurase socorro y resfuerzo para su nuevo establecimiento. Pero habiendo sufrido naufragio en el viage, y perdido toda su propiedad, murió poco tiempo despues de necesidad.

La colonia viendose reducida á la ultima extremidad, se volvió á Cartagena para tratar de buscar resfuerzo. Por fortuna hallaron dos

navios cargados de socorros para ellos, pero á su vuelta á San Sebastian, hallaron la ciudad destruida por los naturales. Para colmo de desgracia se encallaron sus navios, pero á fuerza de trabaxo les volvieron á hacer flotar. Entonces toda la colonia, siguiendo el consejo de Nuñez Balboa, se hizò á la vela para el rio de Darien, donde atacando y venciendo una tribu India, fundaron una ciudad llamada S<sup>ta</sup> Maria á la Antigua de Darien. En el mes de Noviembre de 1510 recibieron resfuerzos por una casualidad.

En el entre tanto Nicuesa, que tambien habia sufrido grandes desgracias, y habia tratado establecer una colonia en el cabo de Nombre de Dios. Una diputacion fue en busca de él para rogarle fuese á S<sup>ta</sup> Maria á tomar el mando alli. A su llegada hallò grandes disensiones entre los colonos, los que en lugar de nombrarle gobernador le enviaron á bordo de un navio todo podrido, obligandole á irse á alta mar, donde se cree que perecio, como tambien los que le acompañaban.

La provincia de Tierra Firme, incluyendo las dos concesiones de Nicuesa y Ojeda, fue dada, por una carta de fueros, en el año de 1514, á Pedro Arias de Avila, baxo cuyo gobierno Vasco Nuñez de Balboa fue decapitado por rebelion. Este ultimo fue el primero que en 1513, á 25 de Septiembre, descubrió el Paci-

fico desde las montañas de Tierra Firme, y habiendo tomado una canoa explorò una parte de sus costas, descubriendo de este modo para la nacion Española, la exístencia de otro mar mas alla del Atlantico.

Los primeros descubrimientos de Ojeda en Cundinamarca sucedieron en 1502, y en 1503, Rodrigo Bastidas de Sevilla visitò la costa de Santa Marta hasta el rio Darien. De suerte que en estos años toda la costa, desde el Golfo de Venezuela hasta el Cabo de Honduras, fue explorada por varios navegantes y aventureros.

En 1504 Bastidas continuó sus descubrimientos, llegò al Golfo de Darien donde obtuvo oro y esclavos; aqui fue donde encontró entre la arena granos de oro, que por la primera vez enviaron a España en este estado.

En el año de 1515 la costa occidental de Panama, Veragua, y Darien, fue examinada baxo las ordenes de Avila hasta el Cabo Blanco, y la ciudad de Panama fue fundada. De aqui fue de donde los conquistadores del Peru, Francisco Pizarro, y Diego Almagro, hicieron su salida. El descubrimiento, la conquista, y la colonización de la mayor parte de las provincias internas de Cundinamarca fueron llevadas á efecto baxo sus ordenes, por Sebastian de Benalcazar, uno de los oficiales del exercito que acompañaron á Pizarro y á Almagro en su expedicion.

En 1586 Benalcazar atacò las provincias meridionales de Quito, mientras que Gonzalo Ximenes de Quesada, que habia sido enviado por Lugo, el Almirante de Canarias, recorriò los districtos septentrionales de S<sup>a</sup> Marta. Hallaron grande resistencia de la parte de los naturales, pero finalmente quedaron sometidos, y todas aquellas provincias se formaron en un reyno, y en 1547, un Capitan-General fue nombrado para gobernarle; estableciendo al mismo tiempo una real audiencia, de la que fue nombrado presidente.

En 1718 se nombrò un Virey. Este empleo fue suprimido en 1724; y vuelto á establecer en 1740. Pero suprimido para siempre por la ultima Revolucion.

---

## SECCION XI.

### DIVISIONES POLITICAS DEL PAYS.

CARACAS está subdividida en siete provincias, á saber—Nueva Andalucia ó Cumana; Barcelona; Venezuela, ó propiamente Caracas, la que contiene Coro á mas de Venezuela; Maracaybo; Varinas; y Guiana; con el gobierno separado de la Isla de Margarita.

Cundinamarca y Quito estan tambien divididas en muchas provincias. Estas son Jaen de Bracamoros, Quixos, Maynas, Tacamos, Popayan, Antioquia, Santa Fé, San Juan de los Llanos, Merida, Santa Marta, Cartagena, Choco, Darien, Panama, Veragua, &c.